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　本校在推廣「三化」教育當中的「國際化」
已行之有年，從 98 學年度至今，境外生人數
平均成長率高達 12.92%，目前在學中的境外
生人數多達 1364 人，對此，國際事務副校長
戴萬欽表示，「境外生分為僑生、陸生以及外
籍生三類。增加境外生是我們未來努力的方
向，陸生部分，研修生的人數已呈倍數成長，
希望能增加碩博士生；僑生部分，目前馬、港、
澳三地的學生人數最多，期待能在印、泰、越

等地招收更多學生；而外籍生方面，理工科碩
博生會增加招生，鼓勵各系開設英語專班。」
　根據國際處境外生各學院系級分布資料指
出，本校僑生人數最多的前 3 大學院分別是商
管學院 386 人，外語學院 177 人，文學院 96 人；
陸生人數前 3 大分別是商管學院 85 人，工學
院 64 人，外語學院 54 人；外籍生則是分布在
商管學院 103 人，國際學院 74 人，全創院 51
人。由此可知，占境外生人數最大宗的商管
學院就擁有 574 名境外生。
　境外輔導組組長陳珮芬說明，境外生離開
家鄉到異地求學，難免會面臨課業或生活各
方面適應的問題，因此，「我們致力於同學

  本校自 101 學年度起，每年均開設
20 餘門國際遠距課程，藉此與日、
美、韓、馬、法與巴等國交流學習，
為分享此學習成果，學教中心將於
15 日下午在驚聲國際會議廳舉辦「好
學樂教分享週－國際遠距教學成果分
享」研討會。會中將邀請本校國際學
院、外語學院以及臺大、陽明、銘傳
等校內外學者，分享國際遠距課程教
學成果與心得，並現場示範本校與日
本早稻田大學合作開設跨文化遠距教
學 CCDL 課程教學實況。相關訊息請
上遠距組網站。（文／遠距組）
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探索之域，網路校園動態
需要幫忙時尋求資源。例如：開設「新生關懷
座談」，藉由小規模的分組對談，了解境外生
的學習狀況，若該生有適應不良之情形，還能
進一步向學教中心或各系所尋求輔助。境外生
在學習期間發生意外傷害，境輔組在宿舍安排
調度乃至於協助申請醫療保險，也能從旁給予
關懷。」
　本校目前負責境外生事務的單位是國際暨兩
岸事務處，設有國際暨兩岸交流組及境外生輔
導組，專辦各項境外生服務，可至國際處網站
查 詢 http://www.oieie.tku.edu.tw/intro2/staff.
a.php，或洽 T1001、T1006 尋求協助。（文／
陳騫靜；表／國際處提供）　

　【記者張凱萁淡水校園
報導】上月 28 日 大 傳
系 ＜ 特 寫寫作＞課
堂 邀 請知名電影導

演、大傳系校友
楊雅喆，主講「我

的導演記事本」。演講模擬
記者會形式，讓同學化身記者針對電影編劇、
執導等問題踴躍提問，楊雅喆一一回應，並
發表他對社會文化的觀察。
　首先，同學針對電影故事來源提問，楊雅
喆表示，不特別蒐集故事，反而用感受去記

　【記者盧逸峰淡水校園報導】中文系於上
月 26 日舉辦「文風而來」高中生一日體驗營，
逾 60 位高中職在學學生參加。中文系系主任
殷善培表示，以往招生宣傳方式較被動，今
年首辦高中生體驗營，主動出擊打破傳統，
以更多元化方式宣傳本系特色，未來希望能
聯合文學院其他系所擴大舉辦。
　營期中，除安排助理教授普義南講解文學
平仄的奧秘、助理教授李蕙如也帶領學員從
文學中探討命理，並由中文三莊棋誠引領學
員體驗 e 筆書畫系統，更安排許多闖關遊戲、
團康活動，讓學員也能在遊戲中增進情誼。
　就讀基隆高中二年級趙子齊表示，活動中
認識許多新朋友，很開心！育成高中三年級
劉佳穎則說，覺得很棒，更認識淡江中文系，
會列入指考選填志願之一。

高中生文風來淡江

　蘭陽校園主任室主辦、駐校導師規劃的「住
宿學院藝術品味主題活動－墨墨吾聞」，上月
29 日在藝術家工作室舉行，活動逾 30 位師生
參與。邀請駐校藝術家林妙鏗介紹中國書法歷
史演變，並在示範教學中述說書畫藝術及賞析
入門。師生在扇子上書寫文字或彩繪水墨畫。 
法裔政經系助理教授馬為騰活動中也拿起大楷
揮毫，書畫社社員的觀光二陳立立表示，喜歡
寫書法的歡樂氣氛，且能和平常上課嚴肅的老
師有更多互動。（文、攝影／郭宇璇）

　資傳系第十三屆畢展「在乎」15 小組成果
於上週在黑天鵝展示廳展出，以「自我探索」、
「在地思考」、「社會實踐」三大層面，將 4
年所學知識、技能，以動畫、紀錄片、攝影、
自製 MV、歌曲、電腦遊戲等方式，設計有趣
互動遊戲，藉此呈現各組「在乎」之議題，如：
性別刻板印象、弱勢兒童、傳統文化偏見、連
鎖商店的依賴等。
    活動企劃資傳四陳盈如表示，花很多時間籌
備，希望點出平時大眾不會注意但有意思的小
問題，進而思考其中道理。（文／陳安家，攝
影／張令宜）

服貿議題 正反觀點
　【記者莊博鈞、蔡晉宇、陳騫靜、陳羿郿淡
水校園報導】本校上週舉辦 5 場服貿講座，邀
正反觀點講者探討服貿議題，學生熱烈參與。
　上月 29 日，未來所邀請中研院法律所副研
究員黃國昌，主講「立委行不行？」現場人數
擠爆驚聲廣場，加上收看網路直播的人數，逾
3000 人次同步關注。黃國昌以太陽花學運、
ECFA、美牛議題，以及他在憲法 133 實踐聯
盟提出的「BMW 罷免吳育昇行動」等事件，
黃國昌指出，「臺灣在公民投票法、選舉罷免
法上的高門檻，導致人民遲遲無法完全落實創
制、複決權，而這些事件顯示代議制度的缺
失，盼能透過社會運動還權於民。」並鼓勵同
學透過各種學習，養成辨識訊息的能力，並去
影響身邊的人，累積強大的改革力量。中文三
陳韋如表示，「演講中，了解到立委代議制度
的失靈，服貿爭議的前因後果，認為要更充實
自己，才能有立場說服並影響更多人。」
　上月 30 日上午，大陸所邀請行政院大陸委

　大學以前皆就讀男校的他形容「上大學宛如是個新世
界！」各種活動琳瑯滿目，高鶴軒參加迎新活動，也熱衷
籃球，更曾加入系隊、校隊，他甚至說：「是打球成就了
現在！」對籃球的熱情，間接影響他的個性，並從中領悟
商場贏家的特質，「運動家因為有目標、不認輸，想贏就
會去找出解決問題的方法，這也是帶領公司打勝仗，需必
備的殺氣！」講起運動哲學，他的眼神宛如在發光。

　原本就讀土木系的他，大一升大二時轉至電算系，「電
腦在當時是個新產業，因為好奇，所以選擇轉系，剛好搭
上這台先進列車。」在機緣巧合下，從此和資訊結下不解
之緣，「資訊領域需要邏輯能力，並能隨產業快速變化做
應變，對我而言，覺得自己很適合這條路。學習就要找到
適合自己，或自己喜歡的很重要。」
　　在淡江打下資訊根基，自由多元環境，也讓他在校園
生活中學到「謙卑」、「合群」等特質，「因成績不如預期，
剛進入淡江不是很開心，自認那段時期學得不多，直到進
入職場，才發現在淡江學習到團隊合作的道理，在職場是
必須、受用的。」他感慨地說，每個環境中所汲取的經驗，
當下並未感受到收穫，效益是之後才會發現進而驗證。「從
未預設自己的未來發展，我認為只要努力充實自我，機會
來臨時才能把握！」大學畢業後進入交通大學電子計算機
研究所獲得碩士學位，曾任本校電算系副教授並任職於行
政院主計處計算機中心，對於同時在學術與產業界發展，

他幽默地說：「那時很多老闆多是學理工出來的，純學術
的很少，所以很多教授都是『兼商』！」而後轉戰美國的
軟體公司任職，他發現西方的多元化教育，並非只重成績，
更看重個人能力，「當下覺得自己能力不如人，但慢慢地
會發現自己早已蓄積能量，蓄勢待發。」

　高鶴軒於 1986 年受哥哥、已故前董事長高次軒延攬，
加入友訊團隊，一手開拓美國市場，並於同年 8 月份創立
美國子公司並擔任總經理要職，他表示：「剛好家中企業
迎接新技術來臨，回顧過去種種才發現每個階段是環環相
扣的，或許當下並不知道。但我現在會思考自己獲得些什
麼。」高鶴軒 1996 至 2006 年兼任尚亞科技董事長職務，
並於 2003 年起自美國子公司轉任為友訊大中華區總裁，「每
個時間點所發生的人、事、物可能對未來都是有幫助的，
要去找到那些看不見的東西，勇於嘗試走不同的路，就會
成就不一樣的自己。」
　事業的成功，高鶴軒認為「創新」很重要，他於 2011 年
接任友訊科技董事長兼執行長時，就為友訊下一個 25 年，
訂下全新的雲端產品策略。其實在「雲端概念」尚未普及
時，友訊早在 10 年前已開始發展雲端科技，像是網路攝
影機與雲端服務平台，高鶴軒強調：「機會是要自己創造
的！」搶得先機的關鍵，他歸因於過去累積足夠的能量，
才能在關鍵時間點創新，「臺灣產業過去重在代工，因為
競爭和想要打勝仗的心，所以必須自己製造機會，找到不

同的路。」巧合的是，高鶴軒認為友訊所走的雲端之路，
正好與蘋果（apple）的雲端發展不謀而合，「當蘋果在推
iPod 時，我們走 IP Camera（網路攝影機）；當蘋果發展出
iTunes 平台顛覆消費者的使用習慣，我們推出 mydlink 雲端
服務平台簡化安裝過程，都是在同個時間點。」異曲同工
的發展彷彿英雄所見略同，高鶴軒表示：「既然蘋果做得到，
我想要證明我們也可以！」

　友訊科技在 1994 年成為上市公司，現今於全球 60 餘國
設立超過 190 個行銷據點，曾被媒體譽為「日不落企業」，
102 年度全球合併營收約 306 億元新台幣。高鶴軒以深入當
地瞭解市場，落實「在地化經營」的方式帶領員工，他表示：
「近幾年，網通品牌競爭相當激烈，滿足消費者對網路速
度與品質的要求一直是 D-Link 努力的首要方向。」目前友
訊約 2800 位員工，由臺灣總公司主導產品及管理策略，並
由當地員工去執行與落實各項計畫，以當地人才推動在地
化經營。
　抱著「相信自己」的理念，高鶴軒認為任何決策都要有
執行的勇氣，「創新的事物不一定會成功，而且過程很艱
苦，要有勇氣堅持自己所走的路。」談到對未來的期許，
高鶴軒自信地說：「雲端是未來的趨勢，D-Link 奪得先機
之後，最終目標，是希望能將國貨品牌推向國際，Do my 
best ！要幫助自己的國家，打造屬於自己的品牌！」

　【記者李亞庭專訪】現今消費者對於無線網路的依賴，
使得全球無線網路設備出貨率大幅成長。而臺灣網通大
廠友訊科技的主打品牌「D-Link」，2013 年第三季以市
佔率 12.7% 打敗北美與大陸競爭同業，拿下全球消費型
Wi-Fi 設備出貨龍頭寶座，而這幕後推手正是自 2011 年 9
月上任的友訊科技董事長兼執行長高鶴軒，為本校電算系
（現為資工系）系友。

　

高鶴軒
友訊科技董事長
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籃球哲學　領悟商場贏家特質

以籃球哲學瞄準雲端商機

　【記者周雨萱淡水校園報導】上月 29 日，
國際研究學院邀請前行政院長郝柏村，由國際
事務副校長戴萬欽主持，以「八年抗戰與兩岸
關係」為題進行演講，並於演講前致贈 409 套
《郝柏村解讀蔣介石抗戰日記》做為參與同學
事前閱讀，參與者以陸生為主。
　郝柏村透過其著作，與學生分享自身抗戰經
驗及撰書心得。戴萬欽表示：「感謝郝院長
特別重視陸生，郝院長希望透過本次演講與陸
生探討抗戰歷史真相，演講跳脫書的解讀，進
而與年輕人們共同討論抗戰歷史真相和兩岸

郝柏村解讀蔣公抗戰日記

　【記者王心妤淡水校園報導】上月 28 日，
航太系於新工館舉辦一年一度的「航太週」，
展區分成紀念品販售區、無人載具展示區、模
擬飛行區。而今年適逢航太系系友會成立 20
年，航太系也設計束口袋、紀念衫、吊飾等物
品供參觀同學購買。無人載具展示區亦展示今
年獲優良報告第一名、氣動力設計第一名，及
製造技術獎第三名等 3 座獎項的「獵戶」。航
太碩一梁慈文說：「今年 UAV 一口氣展出 7、
8 架各式飛機，是歷年最多最精彩的。而模擬
真實飛機場部分，除跑道會亮燈外，還有近百
架模型飛機，好精緻，經過同學都會駐足參
觀！另外模擬飛行的遊戲軟體，也讓我過足機
長癮！」 

百架模型飛機亮相新工館 

來來來！體驗歐洲風情
【記者劉蕙萍淡水校園報導】由歐研所、歐盟
研究中心、覺生紀念圖書館歐盟資訊中心等合
辦的「第六屆歐盟週」將從上月 30 日至本月
29 日舉辦一系列活動，有音樂會、講座、有
獎徵答、資料庫講習等，帶領大家從不同面向
來體驗歐洲風情。
　歐研所所長郭秋慶表示，「此次主要概念為
柔性，希望展現歐洲柔性實力。今年增加名人
及品嘗紅酒講座，也準備許多由各國駐臺辦事
處提供之特色小禮物，希望大家把握機會參
與。」更多資訊可上 FB 專頁「2014 歐盟週系
列活動 - 淡江大學 Europe Day, TKU」了解。

　【記者陳羿郿淡水校園報導】有著「激勵達
人」封號的伊林娛樂作家鄭匡宇，上月 29 日
受學發組邀請主講「不要臉，不怕死，這世界
就是我的」，他以詼諧幽默方式，與臺下學生
互動，全場氣氛歡樂，坐無虛席。
　鄭匡宇以自身經驗激勵同學多參與活動，找
到模範典型，進而確定自我方向，他也強調
「知名度」的重要性，要提升知名度，唯有
透過良好表現以及積極作為，才能讓同事和
客戶看見你。此外，也分享「搭訕精神」，
勇於跨出人際溝通的第一步「搭訕」爭取機

憶，因為最美好的事物
會深刻留在腦海中。對於他人評
點其電影充滿人文關懷，楊雅喆回應 「關
懷人文是假的，對戲劇的態度才是真的。」 
認為若一部電影少了社會脈絡，將沒有厚度失
去真實。針對說故事技巧，楊雅喆強調，當導
演天份很重要，但只要努力還是能成功。
　大傳二曾琪婷說 :「聽完演講重新反思，對
任何事物的意義大小更能判斷。」大傳二林文
萱說 : 「模擬記者會讓演講不僅是講者單方面
陳述，而是相互交流，激起更多火花。」

境外生各院分布

未來，是難得的機
會。」
　已屆 95 高齡的郝柏
村以兩年解讀蔣公日記並撰寫，他提起今年是
七七事變的 77 週年，面對八年抗戰的歷史真
相，探討戰役及對兩岸的未來影響，並表示
「希望年輕人，都能重視這一段光榮歷史，並
客觀公正地維護真相。」會計一陳流沙表示，
「能聆聽由抗戰高階將領敘述的歷史真相實屬
難得，我學到了要看歷史的正反兩面。」

書法藝術樂無窮

員會副主委林祖嘉，以「服貿協議與兩岸經貿
展望」為題演講，吸引逾 100 位師生參與。林
祖嘉指出，「服貿協議中，大陸對臺灣開放較
其他外資優惠，而臺灣對大陸限制則多於其他
外資，整體而言對臺灣是有利的。」針對服貿
協議對於醫療、金融業等影響，學生踴躍提問，
其中學生提出「服貿協議開放第二類電信業服
務是否引發資安問題」，林祖嘉回應，「2009
年，政府早已針對 150 多個電信業項目開放陸
資來臺。而過去 5 年內，資安並無出現大問題，
相信服貿簽定後，政府同樣有能力為資安把
關。」公行三蔡柏毅說：「政府與人民溝通應
避免流於形式，須真正聆聽民意。」企管三柴
萱：「能當面請教政府官員，機會難得，也感
到獲益良多。」同日晚間，未來所邀請洞見國
際事務評論網編輯，同時也是公行系與歐研所
校友陳文彬返校暢談「服貿 Z >B ？」，陳文
彬以歐盟整合經驗與海峽兩岸服務貿易協議兩

相對照。他表示，「經濟整合背後是需信
任基礎，歐盟也是經過歐洲煤鋼共同體慢
慢擴張成形，臺灣社會氛圍普遍對 ECFA

早收清單帶來的效益無感，在此薄弱的信任
基礎上，何以繼續推動服貿？」英文三何政
翰說：「從未聽過以歐盟經驗分析服貿，多
角度看事情讓事實更清晰，避免以偏概全。」
　產經系於 1 日舉行「從反服貿看兩岸金融
發展－以證券業為例」講座，請到環華證
券金融股份有限公司總經理鄭志昌主講。對
於服貿簽定採贊成立場，鄭志昌指出，「服
貿簽定後市場越自由開放，更多資金流入，
成交量就會增加會為金融業帶來優勢。」 
同日晚間未來所邀請中研院副研究員徐斯儉
主講「兩岸熊熊擂臺」，以「正視房間裡的
大象：服貿的政治經濟學」，點出政府應重
視「大陸」這隻大象，正視兩岸關係問題。

會，你將獲 得絕對
自 信、 絕 佳
溝 通 技 巧， 以 及 面
對挫折的能力。鄭匡宇也分享
自 學 英 文 網 站（http://www.
americanrhetoric.com/）， 鼓 勵
學生加強英文學習能力。
　經濟三林聖淳表示，曾聽過鄭匡宇老師演講
及閱讀其書籍，每次都感到激勵人心、受益良
多！會趁年輕持續善用學校資源學習，盼未來
能像鄭匡宇老師四處演講。

互動遊戲喚醒你我在乎

反思

楊雅喆：用心感受找故事

鄭匡宇：不要臉、不怕死，這世界就是我的

好奇搭上資訊列車　把握機會蓄勢待發

境外生人數成長率達 12.92%102-2
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勇於嘗試　與蘋果異曲同工走創新雲端之路　

落實在地化經營　滿足消費者需求

他並以中國大陸因素、經濟策略、社會正義，
以及政治信任 4 大面向分析。他表示，兩岸任
何協議，比臺灣與他國關係重要，但其監督機
制卻是最薄弱的。
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